
 

 

Protokoll 
der ordentlichen Gemeindeversammlung vom Freitag, den 29. November 2024 

um 20.00 Uhr in der Mehrzweckhalle Brünisried. 

Anwesend:  34 Mitbürgerinnen und Mitbürger 

Vorsitz:  Marti Walter, Ammann 

Protokoll:  Weber Carmen, Gemeindeschreiberin 

Begrüssung: Mit einem allgemeinen Willkommensgruss eröffnet der Ammann 
um 20.00 Uhr die Versammlung.  

Publikation: Amtsblatt Nr. 45 vom 08.11.2024 
Einladung an alle Haushaltungen 
Öffentlicher Anschlag 

Niemand hatte einen Einwand gegen die Einberufung und die nachfolgende 
Traktandenliste: 

1.  Protokoll der Gemeindeversammlung vom 03.05.2024 
2. Friedhofreglement – Genehmigung  
3. Reglement zur Abfallbewirtschaftung – Genehmigung  
4. Budget 2025 
5. Verschiedenes  
 
Besonders begrüsst wurde Sarah Polson-Neuhaus von der Freiburger 
Nachrichten und der Jungbürger Dustin Bächler.  

Entschuldigt hat sich Wyniger Bruno. 

Stimmenzähler: Auf Vorschlag des Vorsitzenden wurden als Stimmenzähler 
nominiert und gewählt: Thomas Binggeli 

 

  



 

 

1. Protokoll der Gemeindeversammlung vom 03.05.2024 
Eine Zusammenfassung des Protokolls wurde in der Einladung abgedruckt. 
Zusätzlich lag es zu Einsichtnahme in der Gemeindeverwaltung auf.  

Der Gemeinderat beantragt das Protokoll zu genehmigten.  
 
Die Gemeindeversammlung genehmigt das Protokoll einstimmig und 
Ammann Marti Walter dankt der Verfasserin. 

 
2. Friedhofreglement – Genehmigung  
Ammann Marti Walter stellt dieses Traktandum kurz vor. Das 
Friedhofreglement stammt aus dem Jahr 2004 und muss nun der aktuellen 
Rechtslage angepasst werden. Das Reglement wurden zur Vorprüfung den 
kantonalen Fachstellen eingereicht und es wurde bestätigt, dass das Reglement 
der aktuellen kantonalen Gesetzgebung entspricht. Gleichzeitig wurde das 
Reglement auch dem eidgenössischen Preisüberwacher zur Prüfung 
eingereicht. Die Empfehlung des Preisüberwachers sowie die Begründung des 
abweichenden Entscheids des Gemeinderates wurden im Mitteilungsblatt 
abgedruckt.  
Bei den Gebühren wird es praktisch keine Veränderungen geben.  
 
Bericht der Finanzkommission  
Decorvet Nicole von der Finanzkommission erklärt, dass die Finanzkommission 
an der Sitzung vom 13.11.2024 das Traktandum besprochen hat. Die FiKo hat 
dies einstimmig angenommen und empfiehlt die Genehmigung des 
Reglements.  
 
Fragen aus der Versammlung gab es keine. 

Der Gemeinderat beantragt die Genehmigung des Friedhofreglements. 
 
Das Friedhofreglement wird einstimmig genehmigt.  

 
3. Reglement zur Abfallbewirtschaftung – Genehmigung 
Ammann Marti Walter übernimmt die Vorstellung dieses Traktandums. Das 
jetzt gültige Reglement stammt aus dem Jahr 1992 und muss der aktuellen 
Rechtslage angepasst werden.  

Das Reglement wurde bei der Vorprüfung durch die kantonalen Fachstellen 
positiv beurteilt und es wurde auch die Stellungnahme des Preisüberwachers 
eingeholt.  
Die Kosten im Bereich Abfall müssen sich mit den Einnahmen decken. Leider 
war dies in den letzten Jahren nicht mehr möglich und die Reserven sind nun 



 

 

aufgebraucht. Deshalb sieht sich der Gemeinderat gezwungen die Gebühren 
anzupassen, so werden u.a. die Grundgebühren verdoppelt, dafür bleiben die 
Sackgebühren gleich.  

Bericht der Finanzkommission 
Decorvet Nicole von der Finanzkommission erklärt, dass die Fiko Das Reglement 
geprüft und einstimmig angenommen hat. Sie empfehlen der Versammlung die 
Annahme.  

Wortmeldungen aus der Versammlung gab es keine.  

Der Gemeinderat beantragt die Genehmigung des Reglements zur 
Abfallbewirtschaftung.  
 
Das Reglement zur Abfallbewirtschaftung wird einstimmig genehmigt.  

 
4. Budget 2025 
Finanzplan bis 2029 
Finanzverwalterin Good Silvia erklärt, dass der bestehende Finanzplan 
angepasst wurde. Der Finanzplan wurde auf der Basis des Budgets 2025 sowie des 
Investitionsplans 2025-2029 erstellt und schafft einen Überblick über die zukünftige 
Entwicklung des Finanzhaushaltes sowie den längerfristigen finanziellen Folgen von 
geplanten Investitionen.  

  

Budget 2025 
Für die Erläuterungen zur Erfolgsrechnung und Investitionsrechnung übergibt 
der Ammann das Wort an die Finanzverwalterin Good Silvia.  
Das Budget 2025 mit ausführlichen Erläuterungen wurde zusammen mit der 
Einladung zur Gemeindeversammlung an alle Haushalte versandt. Die 
Finanzverwalterin, Good Silvia, zeigt zuerst eine Übersicht des Budget 2025 und 



 

 

gibt dann pro Budgetposten detaillierte Erklärungen im Vergleich zum Budget 
2024 ab.  

Ergebnis der Erfolgsrechnung: 

  Aufwand Ertrag 
0 Allgemeine Verwaltung 355‘748 14‘300 
1 Öffentl. Ordnung und Sicherheit 84‘918 11‘771 
2 Bildung 1‘119‘800 138‘310 
3 Kultur, Sport und Freizeit 13‘333  
4 Gesundheit 432‘152  
5 Soziale Sicherheit 349‘546 11‘687 
6 Verkehr und 

Nachrichtenübermittlung 
225‘010 14‘050 

7 Umweltschutz und Raumordnung 477‘0053 442‘832 
8 Volkswirtschaft 6‘097  
9 Finanzen und Steuern 101‘503 2‘527‘035 
 Gesamtergebnis 3‘165‘160 3‘159‘985 
 Aufwandüberschuss  5‘175 
  3‘165‘160 3‘165‘160 

 
Gesamtübersicht des Budget 2025 

 Budget 2025 Budget 2024 Rechnung 2023 
Erfolgsrechnung    
Betrieblicher Aufwand 3‘074‘982 2‘969‘401 2‘738‘554.97 
Betrieblicher Ertrag 2‘786‘903 2‘682‘517 2‘756‘241.18 
Ergebnis aus betrieblicher 
Tätigkeit 

-288‘079 -286‘884 17‘687.21 

    
Ergebnis aus Finanzierung 86‘884 96‘237 75‘099.80 
    
Operatives Ergebnis -201‘195 -190‘647 92‘787.01 
    
Ausserordentliches Ergebnis 196‘020 196‘020 196‘020.29 
    
Gesamtergebnis Erfolgsrechnung -5‘175 5‘373 288‘807.30 
    
Investitionsrechnung    
Investitionsausgaben -2‘090‘357 -2‘126‘166 -117‘033.10 
Investitionseinnahmen   38‘948.55 
Nettoinvestitionen -2‘090‘357 -2‘126‘166 -78‘084.55 

 
Die Kassiererin stellt alle Investitionen kurz vor.  

   Genehmigt 
Erweiterung Werkräume OS Tafers CHF 6‘077 DV OS Sense 
Dachsanierung OS Wünnewil CHF 4‘558 DV OS Sense 
Sanierung, Umgestaltung&Erweiterung 
Pausenplätze Süd OS Tafers CHF 4‘254 DV OS 

Beleuchtungskörper Klassenzimmer OS 
Plaffeien 

CHF 3‘829 DV OS 

Landerwerb Pfarrei (Spielplatz) CHF 20‘000 27.11.2020 
Erweiterungsbau Schulhaus  CHF  2‘000‘000 05.07.2023 



 

 

Sport- & Freizeitbad Plaffeien, 1. Tranche CHF 30‘382 
Noch nicht 
genehmigt DV MZV 

Neue Trägerschaft Pflegeheime & Spitex CHF  17‘000 
Noch nicht 
genehmigt DV GN 

Brandmelder&Verkabelung Pflegeheim 
Bachmatte 

CHF 4‘257 DV Bachmatte 

Total Investitionsausgaben CHF 2‘090‘357  
 

Bericht der Finanzkommission 
Schnyder Patrizia von der Finanzkommission erklärt, dass die Finanzverwalterin 
Good Silvia der FiKo an der Sitzung vom 13.11.2024 ein sehr gut vorbereitetes 
Budget präsentiert hat. Die FiKo hat das Budget 2025 einstimmig angenommen 
und empfiehlt aus diesem Grund die Annahme des Budgets 2025.  

Wortmeldungen aus der Versammlung gab es keine.  
 
Der Gemeinderat beantragt der Gemeindeversammlung das Budget 2025 der 
Erfolgsrechnung und das Budget 2025 der Investitionsrechnung zu genehmigen.  
 
Das Budget 2025 der Erfolgsrechnung und der Investitionsrechnung werden 
einstimmig genehmigt.   
 
5.  Verschiedenes 

Vize-Ammann Weber Alexander erhält das Wort. Er erklärt, dass die Gemeinde 
Ende Oktober die Baubewilligung für den Schulhausanbau erhalten hat. Es gab 
ein paar Wochen Verzögerung, da das Amt für Kulturgüter ein negatives 
Gutachten abgegeben hatte. Nach einem Treffen mit einer Vertreterin des KGA, 
dem Oberamtmann, dem Architekten und Ammann und Vize-Ammann von 
Brünisried, konnte eine Lösung gefunden werden. Die ersten Offerten wurden 
schon eingeholt und man hofft in der nächsten Woche die ersten Arbeiten 
schon vergeben zu können, mit dem Ziel im Januar 2025 mit dem Bau zu 
beginnen.  

Ammann Marti Walter weist die Anwesenden darauf hin, dass man doch das 
Mitteilungsblatt aufmerksam lesen soll. Es stehen immer wieder wichtige und 
nützliche Informationen drin.  
Zone 30 ist auch immer wieder Thema. Marti erklärt, dass sich immer noch 
einige nicht an das Tempo 30 halten. Wenn es so weiter geht, muss sich der 
Gemeinderat überlegen, ob man nicht doch bauliche Massnahmen ergreifen 
will. Zudem kündigt der Ammann an demnächst offizielle Messungen durch die 
Kantonspolizei vornehmen zu lassen.  
Im Frühling 2026 finden die nächsten Gemeinderatswahlen statt. Man soll sich 
Gedanken machen, ob man sich zur Verfügung stellen will.  



 

 

Wortmeldung aus der Versammlung: 
Haas Josef äussert seinen Unmut. Er arbeitet seit Jahren für die Gemeinde, sei 
es u.a. im Winterdienst bei der Schneeräumung des Trottoirs oder auch als 
Aushilfe in der Deponie. Ausser einer Flaschen Wein zu Weihnachten erhält 
man nichts. Der Gemeinderat mache zu wenig für seine Angestellten, schätze 
sie zu wenig. Er sei jetzt 70 Jahre alt und wurde letztens beim Schneeräumen 
beschimpft. Das hat er nicht nötig und möchte mit diesen Arbeiten aufhören.  
Marti Walter nimmt dies zur Kenntnis. Über Beschimpfungen darf man sich 
nicht zu sehr aufregen und legt nach, dass er selbst weiss, dass dies einfacher 
gesagt als getan ist.  

Platz Lukas dankt dem Winterdienst für die gute Arbeit. Ein einziger Mangel ist, 
dass bei der Bushaltestelle Dorf der entstandene Schneeberg so hoch ist, dass 
man bei seiner Ausfahrt nicht mehr raussieht.  
Marti Walter erklärt, dass man dies anschauen wird. 

Um 20:37 Uhr schliesst der Vorsitzende die Versammlung.  
Marti Walter lädt alle Anwesenden zu einer Pizza im Restaurant La Volpe ein. 
Zum Schluss wünscht er allen Anwesenden gute Gesundheit, schöne Festtage 
und alles Gute für das neue Jahr. 

 
Brünisried, den 29.11.2024 
Die Schreiberin:      Der Ammann: 


